

## Evaluación de los pilotos de fracking, la expectativa



El país, expectante ante pilotos de fracking. FOTO: COLPRENSA

COLOMBIA FRACKING

POR NATALIA CUBILLOS MURCIA | PUBLICADO HACE 19 HORAS

**INFOGRAFÍA**

**6,3** años es el tiempo de reservas de hidrocarburos que hay hoy en Colombia. Minminas.

"Aún está por definirse cómo se evaluará el resultado de los Proyectos Piloto Integrales de Investigación (PPII) y la eventual transición hacia una etapa posterior de exploración y producción, de considerarse viable la técnica", así lo sostiene **Francisco José Lloreda**, presidente de la Asociación Colombiana de **Petróleo** (ACP) cuando se le pregunta qué expectativas tiene sobre los proyectos.

Al principio de esta semana EL COLOMBIANO dio a conocer que estarían al menos dos meses para que el "balón" estuviera en la cancha del sector privado para iniciar la ejecución de los pilotos, teniendo como premisa que ya salió el reglamento técnico del **Ministerio** de Minas y Energía y que aún faltan los términos de referencia ambientales, contractuales y sociales, con sus respectivas autoridades: Minambiente, Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) y Mininterior.

El reglamento expedido por el Minminas "se basa en todos los elementos técnicos del piloto, pero es necesario que se incluyan más sobre evaluaciones de impacto ambiental y social ya que se indican unas directrices generales o no específicas que se deben profundizar y que sería conveniente evaluar para reducir al máximo los efectos en estos dos componentes", aseguró **Clara Inés Pardo**, profesora de la Universidad del Rosario.

Por su parte, Lloreda sostuvo que las firmas del sector prevén una inversión de 650 millones de dólares "en los primeros años de los proyectos, el valor de la inversión estaría determinado por las regulaciones definitivas, los requerimientos en cuanto a proyectos y pozos para la evaluación de la técnica, y de la complejidad del cumplimiento de requisitos que estipulen".

Más allá de eso, Pardo asegura que es muy importante "revisar el fracking como piloto para definir su viabilidad, teniendo en cuenta que las reservas del país son para los próximos 6,3 años", mientras que según explicó la ANH con el uso de esta técnica sería de 7.500 millones de barriles "lo cual permitiría extender la seguridad energética del país".

### Resistencia

El fracturamiento hidráulico sigue siendo una técnica que polariza La Alianza Colombia Libre de Fracking, liderada por **Carlos Andrés Santiago**, aseguró que el pasado primero de julio se radició "un incidente de desacato en el que le hemos solicitado al Consejo de Estado que suspenda el Decreto 328, inicial, que da los lineamientos de pilotos de fracking en Colombia y que dio origen a las 4 normatividades que se expedirían en las últimas semanas" (ver **Paréntesis**).

El fin es que el "Consejo de Estado fue muy claro en establecer unas condiciones (...) y estas no se cumplen, en ese sentido el Gobierno lo que hizo fue burlarse de las decisiones de la justicia", concluyó Santiago.

### CONTEXTO DE LA NOTICIA

#### PARÉNTESIS DEL SECTOR A LOS OPOSITORES

Francisco José Lloreda aseguró que "afortunadamente lo que hemos encontrado alrededor de la discusión, es un nivel de emocionalidad que no permite a veces el espacio para la argumentación técnica. Precisamente los PPII surgen de una recomendación de una Comisión Independiente de Expertos, la cual fue convocada por el Gobierno para abordar las preocupaciones de una parte de la ciudadanía, y que recomendó hacer estos pilotos de investigación con el fin de evaluar los efectos del Fracturamiento Hidráulico Multietapa con Perforación Horizontal, en materia técnica, social y ambiental".

**NATALIA CUBILLOS MURCIA**  
 Editora de Economía de El Colombiano. Amante de las buenas y nutritivas conversaciones, la música y los viajes.

COMENTARIOS REPORTE UN ERROR AGREGAR INFORMACIÓN

#### ¿Qué piensas?

1 Response

3 Comentarios El Colombiano Política de privacidad de Disqus chriverramírez

Recomendar Tweet Compartir Ordenar por los más nuevos

Únete a la conversación...

**jaimegalvisv** · hace 9 horas  
 Siguen pendejeando mientras las reservas de **petróleo** se agotan!

**jbl1234** · hace 10 horas · editado  
 Y dónde quedaron las promesas del muñeco de NO fracking? parece que no han aprendido nada con esta pandemia, ni con el desastre que es la represa de Hidroituango de que CON LA NATURALEZA NO SE JUEGAI!!!

**Reflexiones** · hace 19 horas · editado  
**Mientras la empresa pionera del fracking en EEUU se quiebra....en Colombia, quieren imponer esa desastrosa practica que afecta irreversiblemente el ambiente, el agua y la calidad de la tierra.**  
 NO AL DAÑINO FRACKING

La compañía estadounidense Chesapeake Energy, pionera de la industria de la fracturación hidráulica especializada en el esquisto, anunció este domingo 29 de junio que se acogió al Capítulo 11 de la Ley de Quiebras de EE.UU. para reestructurar su deuda.

Su pasivo de momento ronda los 9 mil millones de dólares, y mediante el proceso de la bancarrota y reorganización la petrolera planea deshacerse de 7 mil millones de la suma acumulada, manteniendo sus operaciones en todo momento.

Suscríbete Añade Disqus a tu sitio web Do Not Sell My Data DISQUS

### CONTINÚA LEYENDO

#### Trabajadoras domésticas tienen nueva aplicación móvil



Aliadas es una aplicación móvil para las trabajadoras domésticas. Foto imagen tomada de https://play.google.com/

INNOVACIÓN EMPLEO

FERNEY ARIAS JIMÉNEZ | PUBLICADO HACE 2 HORAS

La aplicación Aliadas será una manera de conectar, mediante la tecnología, a las trabajadoras domésticas para la promoción y defensa de sus derechos, según resaltó la Escuela Nacional Sindical (ENS).

La entidad explicó que con la llegada del coronavirus, las herramientas virtuales cobran más vigencia y en ese sentido, Aliadas busca que las trabajadoras domésticas tengan una aplicación para ellas, que les facilite sus consultas y la defensa de sus derechos.

La app cuenta con 8 funciones que son de pleno interés para las trabajadoras domésticas, entre ellas una calculadora salarial, herramienta de fácil uso para estimar la liquidación de prestaciones sociales, prima de servicios y cesantías e intereses.

#### Lea más: Que la covid motive a formalizar a las empleadas domésticas

También dispone de "Mis Derechos", una guía didáctica sobre derechos laborales; una guía de entidades para acceso a información de contacto de entidades públicas y privadas dedicadas a la protección de los derechos humanos y laborales, así como de un chat con el **Ministerio** de Trabajo para trámites y/o consultas laborales.

Igualmente, contiene una guía didáctica sobre violencia y acoso en el lugar de trabajo con rutas de acción para estos casos, otra sobre la libertad de asociación y con información de contacto de las organizaciones de trabajadoras domésticas del país, una sesión con noticias y novedades sobre el sector del trabajo doméstico con actualizaciones mensuales y un acceso rápido a líneas telefónicas gratuitas para consultas o acudir en casos de emergencia y que podrán ser marcados con un solo clic.

Aliadas es fruto del esfuerzo de la ENS, el Intersindical del Trabajo Doméstico integrada por Utrasd, Sintraimagra, la Asociación de Trabajadoras del Hogar de Santander, Sintrahin y Truncunv. Además, para el desarrollo de la aplicación se contó con la financiación de Care International y la Cummins.

#### Le puede interesar: Las penurias de las empleadas domésticas crecieron en cuarentena

El lanzamiento de la app se realizó virtualmente el pasado jueves, y está disponible en Google Play de Android.

La ENS recordó que hace 6 años Colombia ratificó el Convenio 189 sobre trabajadoras y trabajadores domésticos. Aun así, falta mucho camino por recorrer para que las aproximadamente 700.000 trabajadoras domésticas del país puedan gozar del debido reconocimiento, valoración social, garantías económicas y de protección social por parte de sus empleadores y el Estado.

Actualmente, denunció la Escuela, los salarios de estas personas están por debajo del mínimo legal, tienen jornadas laborales extenuantes y desprotección en materia de seguridad social, todas esas problemáticas limitan las posibilidades de una vida digna para las trabajadoras domésticas y sus familias. Además, ellas suelen verse expuestas a situaciones de violencia y acoso en los hogares donde trabajan y/o en los suyos propios.

Tales avances legislativos no serán efectivos si las trabajadoras del hogar no se organizan, conectan e informan de forma correcta en cuanto a sus derechos laborales y las formas de exigirlos.

No obstante, el llamado también es a que el Gobierno adopte las medidas necesarias para que no sean desconocidos los derechos laborales de las trabajadoras domésticas a causa de la actual emergencia sanitaria.

Las organizaciones de trabajadoras domésticas también le piden al Estado que impulse políticas públicas efectivas que reduzcan la brecha en el acceso a las tecnologías de la información y las comunicaciones que afecta particularmente a las mujeres y le apueste a estrategias innovadoras para garantizar la defensa de los derechos laborales en este sector.

**FERNEY ARIAS JIMÉNEZ**  
 Periodista de economía de El Colombiano. Oidor de tangos. Sueño con una Hermosa sonrisa de luna.

### CONTINÚA LEYENDO

#### Obras de Pacífico 1 marchan rápido y generan más empleo



Covipacífico señaló que el proyecto cuenta con el 100 % del personal activo y destacó la generación de empleo aún en periodo de contingencia la covid-19. Foto Jaime Pérez

EMPRESAS INFRAESTRUCTURA VÍAS

FERNEY ARIAS JIMÉNEZ | PUBLICADO HACE 10 HORAS

La Concesionaria Vial del Pacífico (Covipacífico) informó que las obras del proyecto vial Pacífico 1 se encuentran en un 45 % del total de su ejecución, lo que representa un adelanto por encima del 10 % del plan de obra.

Los avances, según se indicó en un comunicado, se observan así: puentes con más del 55

LO MÁS LEÍDO

- Colombia registró 2.217 casos menos de contagios en relación con el viernes
- Cierre del Centro en Medellín y 4 municipios en Urabá por pandemia
- Por aumento de casos de covid-19, Valle de Aburrá vuelve al pico y cédula de dos dígitos
- Antioquia totaliza 5.369 casos activos y 70 muertes por covid-19
- Paneles solares para iluminar los días grises de los floricultores

NOTAS DE LA SECCIÓN

- Trabajadoras domésticas tienen nueva aplicación móvil
- Obras de Pacífico 1 marchan rápido y generan más empleo
- AKT cumple 16 años y suma 1,2 millones de motos rodando
- Aerolínea Emirates podría suprimir hasta 9.000 empleos
- Fiduciaria Sura, el sello de una compra de \$11.000 millones